

**La situation anglaise.**—En Angleterre, il y a eu réajustement graduel aux conditions de paix et déjà les commerçants anglais commencent à s'enquérir activement pour des cuirs américains et canadiens bien que les difficultés de transport ne soient pas encore disparues.

Les manufacturiers anglais et les associations ouvrières sont entrés en conférence au sujet des salaires minimum que l'union a l'intention de mettre à £3 par se-

maine. Cela n'est que le préliminaire. Tous les manufacturiers semblent disposés à l'accorder, s'ils peuvent trouver à produire sur une base satisfaisante. Jusqu'ici la politique du travail organisé a été de limiter la production, avec ce résultat que bien que les salaires aient été peu élevés comparés à ceux du Canada et des Etats-Unis le coût du travail et de la chaussure a été plus élevé.

## Notes sur les Chaussures en Caoutchouc

**Le commerce de détail.** — On se tient prêt pour la nouvelle saison. — Les prix seront-ils plus élevés ou plus bas. — Les conditions du caoutchouc brut.

Les affaires dans les chaussures en caoutchouc ont été des plus satisfaisantes dans ces derniers deux mois.

La neige est venue juste à point pour sauver la situation. La température paraissait comme devant nous donner une Christmas "verte" et les hommes avaient laissé l'ouvrage trois jours avant la fête internationale.

Dans l'Est et l'Ouest du Canada le manque de seigle été moins appréciable que dans l'Ontario, où, deux jours avant le Christmas, les oiseaux chantaient dans plusieurs localités, lorsque soudainement tout fut changé. Pendant plusieurs jours, entre les commandes extra de marchandises pour le Christmas et la demande pour des chaussures en caoutchouc les cordonniers eurent une poussée de travail pas ordinaire.

Les stocks baissèrent passablement et les "jobbers" et les manufacturiers furent inondés de commandes extraordinaires, avec une activité et une chaleur de langage qui n'étaient pas du tout de saison. Mais partout on se réjouissait d'avoir du travail en quantité après une période assez faible. Les affaires sont encore bonnes dans le caoutchouc et elles semblent devoir durer.

**On se tient prêt.**—Les manufacturiers s'attendent à beaucoup de travail pour la saison prochaine. Les catalogues ont été préparés, les différentes lignes indiquées, et bien que les prix ne soient pas encore définitivement fixés il y a déjà de l'activité à voir les prospectus pour 1919. Il n'y a pas encore d'indications quant à la politique qui sera suivie pour les lignes dont la liste n'a pas encore été fournie.

C'est l'habitude, cependant de sortir ces listes dans la première semaine de janvier et comme les Etats-Unis ont toujours le dernier mot du commerce canadien il y aura certainement quelque chose de fait d'ici quelques semaines. On a beaucoup parlé de retarder une décision à cause des conditions de la guerre. Mais, maintenant que l'industrie a été relevée du contrôle du gouvernement, les choses vont sans doute reprendre leur cours normal. Pour le premier février il y aura sans doute quelque indication d'une nature plus ou moins définie.

Une des plus importantes réunions de l'année en rapport avec le commerce de caoutchouc est l'assemblée annuelle de la "Rubber Association of America" qui a eu lieu à Montréal le 16 et à laquelle ont assisté les principaux manufacturiers du continent. On s'attend à ce que, avec l'enlèvement des restrictions sur l'exportation il y aura un développement très accentué dans plusieurs lignes qui avaient été laissées de côté jusqu'ici.

La fixation d'une échelle de prix réguliers pour les

produits du caoutchouc fut d'abord adoptée comme une mesure de guerre et il est probable que cette mesure sera conservée en partie du moins. Cette décision sera comme question de fait laissée à l'appréciation individuelle du manufacturier.

### Articles de tennis et de sport

La signature de l'armistice a produit une recrudescence d'activité dans les marchandises de tennis et de sport.

Les marchands de district qui voient venir une forte saison pour leur commerce de printemps et d'été sont enclins à augmenter leurs premières commandes et les manufacturiers qui trouvaient que, vu la difficulté de la main-d'oeuvre ils avaient déjà assez de travail de ce côté, ont vu les commandes arriver avec quelque anxiété. Mais déjà les conditions du travail sont devenues meilleures, spécialement à l'aide que le travail des fermes va pouvoir apporter et ceci est une ligne dans laquelle les ouvrières qui travaillaient aux munitions peuvent trouver de l'emploi.

Les manufacturiers déclarent que la saison sera un record à tous les points de vue.

**Le marché du caoutchouc brut.** — Le marché du caoutchouc brut est extrêmement tranquille. Il n'y a, d'une façon générale, pas de transactions importantes sur le caoutchouc à Boston et à New-York et les manufacturiers ne font pas de gros achats. Ils attendent de fortes importations de l'Extrême-Est aussitôt que les conditions de transport seront améliorées. Néanmoins le marché est ferme. Un rapport de Londres, Angleterre, dit:—

"Tandis qu'une apparence plus avantageuse du marché du caoutchouc brut n'indique pas de dépression dans le marché, il n'y a pas de doute que la position va s'améliorer, graduellement, par elle-même. Quant à l'époque où cette amélioration sera achevée il faut avoir égard aux tentatives faites pour restreindre les sources de production de l'Est.

L'opinion qu'il y a apparence de modifications dans les restrictions de l'importation américaine paraît avoir été prise en sérieuse considération.

Une indication que ce changement a déjà produit son effet se trouve dans un rapport récent venu d'outremer annonçant qu'un tonnage plus considérable sera alloué aux ports transatlantiques dans les prochains mois. On peut considérer cette nouvelle comme une indication de développements plus satisfaisants pour l'année qui commence.

On regarde aussi comme une possibilité ici que l'embargo soit levé avant la fin de l'hiver, dans lequel cas les prix maximum qui avaient été mis en force par les Etats-Unis pourraient être retirés.

Les perspectives en ce qui concerne la consommation mondiale, sont considérées comme très satisfaisantes en dépit de l'incertitude causée par la période de reconstruction.